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Ministro de Economía 
confirma fecha de 
ingreso de proyecto 
de Ley de Pesca
Nicolás Grau estuvo en el Biobío y aseguró 
que la iniciativa legislativa será ingresada 
al Congreso antes de que finalice el primer 
semestre.
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P. Republicano y Unidad para 
Chile sellan victoria en Biobío

DOS REPUBLICANOS Y UNA MILITANTE RD REPRESENTARÁN A LA REGIÓN EN EL CONSEJO CONSTITUCIONAL

Licencias médicas, excusas y 
cambios de local: la trastienda 

de la elección en la zona
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EDITORIAL: VOTOS NULOS Y BLANCOS: UN CASO PARA ANALIZAR Y APRENDER
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PATRICIA SPOERER PRICE  
  14,59%   129.713 votos 

PARTIDO REPUBLICANO

ALDO SANHUEZA CARRERA  
  12,29%  109.257 votos 

PARTIDO REPUBLICANO

PALOMA ZÚÑIGA CERDA 
 
 9,91%   88.078 votos 

UNIDAD PARA CHILE

Voto Nulo: la preferencia que 
logró más sufragios que 
cualquier candidatura

Más de 16 mil personas se 
excusaron en la Región por no 

votar este domingo
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

XIMENA GAUCHÉ MARCHETTI 
Vicerrectora de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio UdeC

Este 7 de mayo de 2023 la ciudadanía 
tuvo que levantarse otra vez en domin-
go para elegir con su voto quienes serán 
las 50 personas que integrarán el Conse-
jo Constitucional. El órgano paritario 
creado para discutir y aprobar una pro-
puesta de texto de Nueva Constitución 
que será plebiscitado en diciembre se 
instalará el día 7 de junio y tendrá cinco 
meses para tener la propuesta definitiva. 

Las personas electas para integrar el 
Consejo Constitucional recibirán el 6 de 
junio el anteproyecto que está elabo-
rando la Comisión Experta, órgano que 
seguirá interviniendo en el proceso has-

nuestra democracia para lograr amplia 
representación. 

Finalmente, teniendo en vista que el 
clima político no estará exento de mati-
ces durante estos meses, parece relevan-
te no perdernos en la necesidad de exi-
gir a los órganos del proceso que logren 
acuerdos para seguir en la ruta del cam-
bio constitucional, teniendo presente 
que hay doce bases institucionales y fun-
damentales que deberá tener el texto fi-
nal. No es menor tener garantizado que 
Chile es una república democrática, cuya 
soberanía reside en el pueblo; que el Es-
tado de Chile es unitario y descentraliza-
do y se reconoce como un Estado social 
y democrático de derecho, cuya finalidad 
es promover el bien común; que recono-
ce derechos y libertades fundamentales, 
y que promueve el desarrollo progresivo 
de los derechos sociales. 

No es tiempo de miradas desconecta-
das de las preocupaciones reales de las 
personas que se pueden fortalecer con un 
mejor marco constitucional. No es tiem-
po de intolerancia, de noticias falsas o de 
falta de reconocimiento a las diversida-
des que caracterizan nuestra tierra y sus 
regiones. Hay que escribir el capítulo de 
cierre de la Constitución de 1980 y empe-
zar a escribir un nuevo capítulo de una 
sociedad que requiere lograr prontamen-
te la esquiva cohesión social.

Los resultados de la jornada electoral 
invitan a sugerir como primera reco-
mendación que exista interés por infor-
marse sobre la etapa participativa que 
implementará desde el 7 de junio la Se-
cretaría de Participación Ciudadana, 
entidad técnica interinstitucional en-
cargada de ejecutar la participación ciu-
dadana del proceso constitucional y que, 
por el acuerdo normativo que permitió 
este proceso, coordinan la Universidad 
de Chile y la Pontificia Universidad Ca-
tólica de Chile, quienes invitarán a cola-
borar a universidades acreditadas y otras 
instituciones y entidades de la sociedad 
civil. Tal Secretaría de Participación Ciu-
dadana ofrecerá cuatro mecanismos de 
participación: consulta ciudadana; diá-
logos ciudadanos, iniciativa popular de 
norma y audiencias públicas.  Luego, 
una segunda recomendación es que las 
personas expertas en procesos electora-
les y políticos expliquen las razones de 
la alta cantidad de votos nulos y de la di-
versidad de expresiones que se encuen-
tran en esos votos nulos. Esos mismos 
análisis deberían también descifrar los 
cambios en el pulso ciudadano frente a 
la aspiración de un cambio constitucio-
nal vista en el plebiscito de octubre de 
2020 y unos resultados de mayo 2023 
bastante diversos en tal tendencia, con 
miras a comprender cómo mejoramos 

ta alcanzar un texto final conforme los 
quórums que se acordaron en la reforma 
de la Ley 21.533. Ese texto final se entre-
gará a la ciudadanía el 7 de noviembre y 
el 17 de diciembre se realizará un plebis-
cito de carácter obligatorio que conten-
drá la pregunta: “¿Está usted a favor o en 
contra del texto de Nueva Constitución?”, 
con dos rayas horizontales, una al lado de 
la otra: “A favor” y “En contra”, debiendo 
marcar sobre una de las alternativas. 

Con el proceso así reglado ¿qué rol 
debería tener la ciudadanía hasta ese 
nuevo ejercicio en las urnas del 17 de di-
ciembre? 

Después de la elección: 
¿Qué rol le toca a la  
ciudadanía en  
este proceso  
constitucional?

ARIEL YÉVENES SUBIABRE 
Analista Observatorio de Corbiobío 
Académico UBB

Despejadas las interrogantes respec-
to de la participación ciudadana que se 
registraría en el acto electoral que recien-
temente celebramos para elegir la com-
posición del Consejo Constitucional 
2023 y en lo cual, por lo visto hasta el mo-
mento en que se escribe esta columna, 
se registraría una participación bastan-
te activa, si bien no a los niveles históri-
cos de la ocasión en que la propuesta de 
nueva constitución resultó rechazada, 
pero convengamos que bastante más 
elevada a lo que veníamos acostumbran-
do previo a ello. 

Emergen algunas claves relevantes de 
poner en el tapete, más allá de los núme-
ros y registros de participación que se al-
cancen y que tienen que ver con ele-
mentos de orden más cualitativo, que 
podrían ayudar a contar con una visión 
un poco más integradora respecto de lo 
que los fríos números a veces entregan. 
En primer término, todo indica que el 
voto obligatorio tiene un efecto impor-
tante sobre la participación, más allá de 
multas y posibles sanciones que pue-
dan esgrimirse para quienes se restan del 
proceso. En este sentido, a pesar de mu-
chos diagnósticos que puedan señalar 

funciones, ya sea por las atribuciones de 
los cargos a los cuales postulan, como 
también por situaciones que muchas 
veces se terminan imponiendo por el 
carácter de los hechos. 

Mirando estos tres elementos en 
perspectiva constructiva por parte de 
los actores, seguramente la política me-
jorará paulatina y sostenidamente en 
Chile y con ello, los liderazgos saldrán 
fortalecidos, en beneficio de los grandes 
proyectos de futuro que nuestros país 
requiere abordar.

apatía, falta de interés y de preocupación 
del ciudadano promedio respecto de los 
devenires políticos, lo cierto es que la 
disciplina aun impera en este sentido y 
prueba de ello no es sólo el incremento 
evidente en la participación sino también 
las filas de quienes, estando con dificul-
tades para participar del proceso, acudie-
ron a excusarse, en cumplimiento a lo se-
ñalado por la ley. 

En segundo lugar, no obstante lo ante-
rior, persiste la sensación de que en esta 
oportunidad se trata también de una 
participación ciudadana que ha tenido a 
su disposición menor volumen y profun-
didad de información, para contar con 
una decisión electoral más cabal. Queda 
la sensación de que la política tradicio-
nal aun no logra una utilización más pro-
ductiva de las nuevas tecnologías y en 
efecto, la información sigue siendo limi-
tada y no logra ir más allá de cierta folle-
tería y material tradicional, que cada vez 
logra tener menos capacidad informati-
va relativa. En efecto, la participación 
ciudadana aquí se ve limitada en lo cua-
litativo, más allá de lo que señalen los nú-
meros de votos válidamente emitidos. 
Por cierto, aquí hay mucha tarea y desa-

fío pendiente para que la política mejo-
re su quehacer. 

Y en tercer lugar, emerge la necesidad 
de elevar la calidad del debate, lo que si-
gue siendo un desafío pendiente, supe-
rando los meros eslóganes, etiquetas y 
frases para el titular de los medios. Se re-
quiere aquí que los participantes de la 
política aborden en serio aquellos pro-
blemas y desafíos que el país y sus regio-
nes tienen, asumiendo también aque-
llas limitaciones con que objetivamen-
te se encontrarán en el ejercicio de sus 

Tres claves de  
participación ciudadana

Más de 15 millones de vo-
tantes fueron convocados el 
domingo 7 de mayo para ele-
gir a los 50 miembros del 
Consejo Constitucional, 
agrupación que estará a car-
go de redactar una nueva 
propuesta de Carta Magna 
para el país, la cual será acep-
tada o rechazada en plebis-
cito el 17 de diciembre del 
presente año. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Listo el voto! Hoy tenemos 
la oportunidad histórica de 
avanzar hacia una nueva 
Constitución para construir 
un país desarrollado, justo e 
inclusivo. Avancemos juntas 
y juntos en un mejor futuro 
para Chile”. 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
“Esta mañana voté en el 
Centro Cultural Estación 
Mapocho. Para mí siempre 
es emocionante ser parte de 
nuestras elecciones, recono-
cidas por la labor ejemplar 
de las instituciones que res-
guardan este derecho, y por 
supuesto, de toda la ciuda-
danía. #VotarEsimportante”. 
 
Ignacio Briones 
@ignaciobriones_ 
“Creo fundamental cerrar 
bien y de una vez por todas 
el proceso constitucional. 
Para reducir incertidumbre 
y corregir nuestro disfuncio-
nal sistema político en aras 
de mejor gobernabilidad fu-
tura. Ello exigirá verdadero 
sentido republicano de Con-
sejeros electos hoy”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“Lo más importante para 
nuestro Gobierno es que las 
fuerzas democráticas inde-
pendiente de su sector políti-
co, puedan dialogar y poner-
se de acuerdo para crear una 
nueva Constitución para Chi-
le creada en democracia y 
que represente las aspiracio-
nes que el país necesita”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Fin de una nueva jornada eleccionaria en nues-
tro país. Los locales de votación han quedado va-
cíos tras recibir a cientos de personas, en un solo 
día, que se acercaron a las urnas para ejercer un 

deber y derecho cívico insigne de la democracia. 
En este momento solo el personal del Servel y de las 

Fuerzas Armadas siguen en los establecimientos. Esto 
a la espera de los miembros del Colegio Escrutador que 
tendrá la detallada tarea de volver a contar y revisar los 
votos, para una suma final y oficial. 

Al margen de eso, existe la condición y elementos ne-
cesarios para comenzar a realizar los primeros análisis. 
Pues, una vez terminada la votación, es poco y nada lo 
que se puede mover la aguja tras las últimas revisiones. 

“Como es inscripción automática y voto obligatorio, 
implica que la personas que en otras elecciones no iban 
a votar están obligados a ir a votar”, señaló, como una 
de las razones, la analista y académica de la Universidad 
de Concepción (UdeC), Jeanne Simon. 

Pero luego hay otra arista quizás hasta más relevan-
te pero menos atendida: el hecho de que la suma de los 
votos nulos y blancos terminó siendo una especie de ver-
dadera “pseuda fuerza política” al ser la “preferida” en este 
balotaje, dentro del país y también en el Biobío. 

Hasta el cierre de esta edición, con el 100% de las mesas 
escrutadas en la zona, los votos válidamente emitidos se al-

Votos nulos y blancos: un caso 
para analizar y aprender

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Inversión en las ciudades 
  
Señora Directora: 

La inversión en infraestructura 
pública es una exitosa estrategia 
para estimular la economía de un 
país. Resulta acertada en medio 
de incertidumbres económicas, 
pues fomenta la participación de 
los privados, la creación de em-
pleos y contribuye a mejorar la ca-
lidad de vida.  

Este año, el Gobierno Regional 
de la RM licitará obras de infraes-
tructura urbana por $138 mil mi-
llones de pesos. Junto con ello el 
MOP RM y Biobío manejan cifras 
que superan los $300 mil millones. 
Esto evidencia una estrategia para 
promover la reactivación econó-
mica estimulando la inversión, 
mediante alianzas público-priva-
das, reajustes polinómicos, y una 
cartera de inversión regional co-
ordinada. 

Sin embargo, persisten los desa-
fíos de asegurar la eficiente ejecu-
ción presupuestaria, así como una 
planificación integral que asegure 
la distribución equitativa de los 
recursos disponibles, promovien-
do la justicia espacial en el acceso 
a la infraestructura pública, tanto 
en la RM como en el resto del país. 

 
Montserrat Delpino Chamy 
Académica U. de Concepción 
 
Chat GPT y educación 
 
Señora Directora: 

Los transformadores generati-
vos preentrenados, comúnmente 
denominados GPT, son una herra-
mienta complementaria significa-
tiva si se gestiona de manera co-
rrecta.  

Actualmente están al alcance 
de los estudiantes y no se puede 
obviar su existencia, al contrario, 
nos invita a adaptar nuestras es-
trategias pedagógicas conside-
rando que para obtener resulta-
dos eficaces es necesario que el 
usuario tenga la habilidad de 
plantear sus requerimientos con-
forme a los parámetros de sinta-
xis que maneja el programa en su 
modelo de lenguaje.  

Es decir, para obtener resulta-
dos acertados se requiere saber 
buscar. La habilidad para propor-
cionar pistas o indicaciones a los 
lenguajes de IA debería ser una 
competencia adquirida en la for-
mación de cualquier profesional y 
no ser un conocimiento reservado 
para los expertos.  

En el ámbito educativo hay de-
tractores que piensan que es un 
infortunio en los procesos de 
aprendizaje, porque hacen el tra-
bajo que tradicionalmente ha 
sido encomendado al estudiante 
por sí solo. Difiero totalmente de-
bido a que el sello humano no 
será desplazado.  

Como docentes esta nueva rea-
lidad nos invita a focalizar los es-
fuerzos en constatar que el estu-
diante haya internalizado la infor-
mación que en la sociedad del 
conocimiento está cada vez más 
disponible para todos y todas de 
forma gratuita, entregando a su 
vez competencias blandas enca-
minadas a concientizar más a las 
personas en el uso de las tecnolo-
gías de forma ética. Busquemos 
que no sea necesario pensar en 
software antiplagio, sino en cómo 
logramos el establecimiento de as-
pectos éticos solidos que nos lle-
ven a que los procedimientos san-
cionatorios de plagio sean actos 
remediales necesarios, pero ex-
cepcionales desde el punto de vis-
ta factico. 
 
Dr. Jorge Suárez Campos 
Investigador de la Universidad 
Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

zaban sobre el 77%, mientras que los nulos concentraban 
el 18,29% y los blancos sumaban el 4,48%.  Vale decir que 
más del 22% de quienes llegaron a las urnas optaron por no 
elegir a ninguno de los candidatos presentes en la papele-
ta del sufragio. 

¿Causas? pueden ser varias. Desde la más repetitiva en 
este tipo de casos, respecto del efecto de “no escuchar a 
la ciudadanía”, hasta simplemente el desinterés por lo 
ocurrido, donde no podemos dejar pasar por encima la 
responsabilidad que le corresponde a la ciudadanía como 
tal en su rol activo, fiscalizador y soberano.  

Los aprendizajes pueden ser muchos. Y efectivamen-
te debe estar ese que establece que la clase política debe 
conectarse más con la gente. También, la alerta a nivel 
sociedad de que el carrusel de votaciones de los últimos 
años ha generado un desgaste.  

Es importante entender muy bien lo ocurrido, pues el 
proceso todavía no acaba y quedan muchos pasos, sien-
do el más relevante el de una elección más.

Los aprendizajes pueden ser muchos. 
Y efectivamente debe estar ese que 
establece que la clase política debe 
conectarse más con la gente. 
También, la alerta a nivel sociedad 
de que el carrusel de votaciones de 
los últimos años ha generado un 
desgaste. 

¡
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Proceso 
Constitucional

ELECCIÓN 7 DE MAYO

Biobío: Republicanos 
logran 2 consejeros y 
Unidad para Chile uno

DERECHA ALCANZÓ 62,34% DE LAS VOTACIONES 

Patricia Spoerer y Aldo Sanhueza, 
del Partido Republicano, y Paloma 
Zúñiga, del pacto Unidad para Chi-
le, son los tres representantes electos 
de la Región para el Consejo Consti-
tucional.  

La oposición, considerando a los 
Republicanos y Chile Seguro, inte-
grado por Renovación Nacional y la 
Unión Demócrata Independiente 
sumó el 63% de los votos, mientras 
que el oficialismo, a través del bloque 
Unidad para Chile, formado por la 
Federación Regionalista Verde y los 
partidos Comunista, Liberal de Chi-
le y Revolución Democrática suma-
ron el 22,17% de las preferencias.  

La diputada UDI, Flor Weisse, 
aseveró que la votación fue un triun-
fo para la derecha que obtuvo más 
de tres quintos y una derrota para 
el Gobierno. “Hubiésemos querido 
tener más representantes de la UDI 
sin ninguna duda, pero vamos a se-
guir haciendo el trabajo y los apor-
tes que nos corresponden, con quie-
nes estén como consejeros consti-
tucionales, representando las ideas 
que creemos que tienen que estar 
instaladas en el nuevo texto”, dijo.  

La parlamentaria aseguró que en 
la Región se hizo un gran trabajo te-
rritorial. “Quiero destacar la vota-
ción que obtuvieron las mujeres de 
la derecha y también de Chile Segu-
ro que es un dato importante para 
la proyección de la Región”, acotó.  

En tanto, la diputada comunista 
María Candelaria Acevedo aseve-
ró que tras el proceso electoral ven-
cedores y vencidos deben reflexio-
nar sobre los resultados y desde 
allí, buscar cercanía con la ciuda-
danía para interpretar el sentir de 
en los sufragios. “Se avizora una 
nueva elección el próximo año, vale 
decir, los análisis son sumamente 
necesarios de cara al futuro próxi-
mo”, dijo.  

La parlamentaria destacó la parti-
cipación de la Región en la elección, 
que asistió masivamente a las urnas, 
pese al cansancio que ya se denota 
ante las más de 20 elecciones que 
hemos enfrentado en los últimos 3 
años. “Este hecho, desde mi perspec-
tiva, nos invita a retomar las clases de 
formación cívica en los colegios y li-
ceos, dándole un nuevo impulso a la 
discusión política en Chile”, dijo. 

En tanto, para Gastón Saavedra, 
senador del Partido Socialista, lo 
importante es que en el Consejo 
Constitucional se respeten los 
acuerdos,  los bordes, fijados para 
seguir trabajando en una constitu-
ción que mejore las expectativas de 
todos los chilenos.  

“Los resultados nos dicen que la 
nueva Constitución no va a ser más 
progresista, sino más rígida en mu-
chos temas, sobre todo, los valóri-
cos (...) pero lo que se busca es que 
esta nueva constitución sea la casa 
de todos”, dijo. 

 El resultado de la elección, expli-
có Saavedra, mostró que el Gobier-
no se debe acercar más a la De-
mocracia Cristiana y lograr acuer-

dos para cambiar el panorama 
actual.  

En tanto el diputado Demócrata 
Cristiano, Eric Aedo,  aseveró que no 
esperaban que los Republicanos, ni 
la derecha en general, obtuvieran 
tan alta votación y que, ahora se 
teme que será una Constitución 
mucho menos progresista de la que 
se esperaba. “Pero, los 12 principios 
orientadores del proceso constitu-

cional al que se llegó a acuerdo, que 
algunos consideraban negativos, 
contribuirán mucho. El Estado so-
cial de derechos está dentro de esos 
principios y no se puede eliminar”, 
agregó. Al ser consultado sobre 
cómo cree que será la próxima Car-
ta Magna el parlamentario dijo que 
incorporará las libertades perso-
nales, emprendimiento, derecho 
económico y privado, existencia de 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Parlamentarios llaman a acercarse al sentir de la ciudadanía 
para entender el resultado de la votación. Se estima que nuevo 
texto constitucional sea más conservador de lo esperado.

un sistema mixto de salud y previ-
sión. “Pero si alguien tenía el sueño 
de que esto fuera sólo estatal, eso no 
va a ser”, comentó.  

Agregó que mucha gente estaba 
desinformada y no sabía por quién 
votar. “Lo tomaron como un ple-
biscito de gestión al Gobierno vie-
ron Republicanos y tiró la raya (...) 
igual a mayo de 2021 cuando se eli-
gió la convención y muchos votaron 
por los independientes que alcanza-
ron casi el 70% de los votos. Ahora 
la derecha se llevó el 63% de los vo-
tos y, es similar a la elección de sep-
tiembre del año pasado en que el re-
chazo se llevó casi el 70% de los vo-
tos. Ese gente viene marcando el 
voto y también el voto negativo ha-
cia el Gobierno”, cerró. 

Jeanne Simon, investigadora de 
CreaSur de la Universidad de Con-
cepción, concordó con Aedo en que 
el resultado de la votación fue un re-
flejo del rechazo a la propuesta 
constitucional. 

“Con la derecha en el consejo va 
a ser difícil integrar en el nuevo tex-
to cambios progresistas, una pro-
puesta muy parecida a actual cons-
titución”, explicó..  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La votación fue un triunfo 
para la derecha que obtuvo 
más de 3 quintos y una 
derrota para el Gobierno”. 
 
Flor Weisse, diputada UDI.

“Debemos reflexionar sobre los 
resultados y desde allí, buscar 
cercanía con la ciudadanía para 
interpretar el sentir de en los 
sufragios” 
María Candelaria Acevedo, diputada 
Comunista.

“Lo importante es que respeten 
los acuerdos (...)  para seguir 
trabajando en una constitución 
que mejore las expectativas de 
todos los chilenos” 
Gastón Saavedra, senador Partido 
Socialista.
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CANDIDATAS GANADORAS COINCIDEN EN LA NECESIDAD DEL DIÁLOGO

Los tres consejeros constitucionales 
electos que representarán a la Región 

Dos representantes del Partido Republicano de Chile y una 
candidata del Partido Revolución Democrática lograron 
llegar al Consejo Constitucional, instancia en la que 
discutirán la propuesta de nueva Constitución.   

En medio de un proceso marcado 
por el desconocimiento de varios ciu-
dadanos, respecto de los candidatos, lo 
que se vio reflejado en un amplio núme-
ro de votos nulos -18,28% en la Región 
del Biobío y un porcentaje de 4,48% de 
blancos-, finalmente resultaron  Patri-
cia Spoerer Price y Aldo Sanhueza Ca-
rrera del Partido Republicano con 
14,59% y 12,29%. En tanto del pacto 
Unidad Para Chile, Paloma Zúñiga Cer-
da, representante de Revolución Demo-
crática, con 9,91% de los sufragios logró 
el tercer cupo en la elección. 

Tras los resultados, los militantes re-
publicanos vencedores no realizaron 
actividades de celebración. A diferen-
cia, de Paloma Zúñiga, quien acudió a 
la sede del Sindicato de Petrox, en el 
centro de Concepción. 

De los tres, solo Patricia Spoerer y Pa-
loma Zúniga emitieron declaraciones 
tras conocer sus desempeños. 

 
Patricia Spoerer 

La candidata del Partido Republica-
no de Chile, Patricia Spoerer, comentó 
estar muy agradecida. “Gracias a la gen-
te que ha creído en mí, que se ha senti-
do reflejada en mí, que me ha recibido 

en sus casas, en la feria en la calle. Yo he 
aprendido lo que quieren, lo que espe-
ran, así que agradecimiento es lo que 
siento”, indicó en un contacto con TVU 
desde su hogar. 

En cuanto a su labor en la campaña 
señaló que intentó llegar al máximo de 
lugares posibles tomando en cuenta 
que se trata de 33 comunas y que “nos 
concentramos en el Gran Concepción 
en la última etapa, últimas tres sema-
nas. Y sobre todo participé en las ferias, 
yo quería encontrarme con gente tra-
bajadora y emprendedora, porque yo 
también lo soy. Con mucho trabajo de 
calle y muchas redes sociales también”. 

Patricia Spoerer1 resaltó el trabajo 
que logró con las personas que la apo-
yaron en esta campaña. “Con un muy 
buen equipo un gran equipo gente nue-
va en la política y estoy feliz por ellos, 
agradecida de ellos también”, dijo. 

Respecto de la visión que tienen al 
pertenecer al Partido Republicano, se-
ñaló que “soy un mujer que le gusta 
dialogar, soy muy abierta. Lo he dejado 
demostrado, he podido terminar dán-
dome la mano o abrazándome, inclu-
so, con gente que piensa distinto a mí”.  

“Una Constitución es para todos los 
chilenos, soy una persona que practico 
el diálogo y sé escuchar. Es una tre-
menda responsabilidad, yo ya partí es-
tudiando para tener mejores capacida-
des técnicas y estoy muy agradecida. 
Me voy con la mejor disposición”, apun-
tó Spoerer.  

 
Paloma Zúñiga 

Desde el Pacto Unidad Para Chile y 
del Partido Revolución Democrática, es 
Paloma Zúñiga Cerda, quien al conocer 
los resultados en la elección, indicó 
que “mucha gente esperaba que la an-

tigua política resaltara hoy día y la ver-
dad es que eso no es así. Hay rostros 
nuevos, eso me parece positivo. Creo 
que es una lectura importante de hacer. 
La gente no quiere a los mismos políti-
cos de siempre y eso se agradece”.  

“Yo creo que fue una campaña muy 
difícil porque no tuvo prensa nacional. 
Nosotros no logramos tener prensa na-
cional, en ese sentido fue un tremendo 
desafío. Pero también creo que el traba-
jo que hicimos en territorio dio mu-
chos frutos porque efectivamente logra-
mos conversar con las personas y eso 
se notó hoy día en los resultados”, co-
mentó.  

Sobre los análisis de las votaciones 
que hablaban de una polarización, sos-
tuvo que “no sé si los chilenos se fueron 
a los extremos o simplemente hubo una 
mejor campaña por parte de un sector 
que otro. Pero hay que confiar, hay que 

tener fe y yo no pierdo la esperanza de 
un Chile más equitativo, donde haya 
más igualdad, sobre todo en materia de 
derechos sociales, así que en eso va-
mos a trabajar durante este periodo”.  

En tanto, sobre los ejes de lo que será 
su trabajo en el Consejo, afirmó que 
“vivienda, yo soy arquitecta, me intere-
sa mucho consagrar el derecho a la vi-
vienda de calidad, sobre todo la palabra 
calidad me parece muy importante, 
aumentar la calidad de la vivienda en 
Chile, no solo en la social, sino en gene-
ral, en tamaños. Y me parece también 
fundamental el tema de la equidad so-
cial, los derechos sociales”. 

Frente a la posibilidad de que no se 
logre la aprobación, Zúñiga indicó que 
“yo creo que eso depende mucho de los 
medios de comunicación, cómo nos 
ayudan a comunicar lo que está pasan-
do dentro del Consejo. Pero además, yo 
quiero invitar a la gente a tener un po-
quito más de paciencia, esperemos el 
resultado final, veamos cómo sale esta 
nueva propuesta. Ahí tomaremos todos 
y todas la decisión de si votamos a fa-
vor o en contra que es lo que va a decir 
la papepeleta del Plebiscito del 2023”. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PATRICIA SPOERER PRICE

FOTO: INSTAGRAM ALDOSANHUEZAC  FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

PARTIDO REPUBLICANO

14,59% 
129.713 votos

12,29%  
109.257 votos

9,91%  
88.078 votos

ALDO SANHUEZA CARRERA PALOMA ZÚÑIGA CERDA

PARTIDO REPUBLICANO UNIDAD PARA CHILE
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Licencias médicas, excusas y 
cambios de local: la trastienda de  
los electores del Gran Concepción

CRÓNICA Y DETALLES DE UNA NUEVA JORNADA DE COMICIOS 

La jornada de elecciones para 
consejeros y consejeras constitu-
cionales estuvo marcada por lo que 
preveían expertos, ciudadanía y el 
mundo político: desinformación 
por parte de la sociedad sobre los 
candidatos, enormes filas para ex-
cusarse del sufragio y un significa-
tivo porcentaje de voto nulo. 

Sin embargo, dentro de las parti-
cularidades que marcaron el trá-
mite eleccionario, también se des-
tacó un expedito proceso en varios 
de los locales de votación del Gran 
Concepción, una coordinación óp-
tima entre personal de Servel y Fuer-
zas Armadas y de Orden, como tam-
bién el compromiso de la pobla-
ción. 

 
Escuela “La Greda” 

Más de un millón 300 mil perso-
nas estuvieron habilutadas para su-
fragar en el Biobío. En la “Escuela La 
Greda” de Penco, la constitución de 
mesas comenzó temprano, así lo 
aseguró el delegado del local de vo-
tación, Mauricio Figueroa, al co-
mentar que “acá son 7 las mesas 
que tenemos habilitadas para sufra-
gar, son 2 mil 411 los votantes que, 
en esta ocasión, deben emitir su 
voto en este local. Por tanto, vamos 
a tener harto movimiento”.   

Figueroa, quien además fue dele-
gado de local en las elecciones del 
plebiscito de salida del 2022, co-
mentó que la coordinación para 
esta ocasión se tradujo en “varias re-
uniones, varias coordinaciones”. 

En el mismo centro de votación, 
el facilitador Nicolás Cabrera, quien 
cumplió una labor que fue instaura-
da en pandemia con el fin de higie-
nizar y mantener las medidas de sa-
nitarias, comentó que su tarea, la 
cual realiza hace dos elecciones con-
secutivas, significa “agilizar el traba-
jo que se hace en los establecimien-
tos, principalmente, para que la gen-
te no se pierda dentro de ellos”. 

 
Excusas y desinformación 

Uno de los primeros votantes de 
la Escuela La Greda  fue Nicolás Ca-
talán, quien también fue convocado 
para ser vocal de mesa en el mismo 
recinto. Sin embargo, tenía una li-
cencia médica que lo excusaba, aun-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Más de un millón 300 mil personas estuvieron habilitadas para sufragar en la 
Región del Biobío. Votantes de todos los rincones del territorio se acercaron a los 
locales para emitir su preferencia.

“Isla de Pascua”, dos resaltaron de-
bido al malestar ocasionado por el 
cambio de recinto electoral. Se tra-
ta de Juan Saavedra (hijo) y Juan 
Saavedra Riquelme (padre). El pri-
mero comentó que “hace algún 
tiempo atrás, cambié a mi padre de 
domicilio electoral hacia Lirquén 
por el motivo de su edad (91), aun-
que votó en las últimas elecciones 
allá (Escuela Patricio Lynch), ahora 
lo cambiaron para acá (Escuela Isla 
de Pascua)”.  

Su padre, quien tiene dificultad 
para oír y caminar, además de tener 
91 años, tuvo que viajar 5 kilómetros 
para poder sufragar, cuando antes 
solo debía caminar 7 cuadras.  

Al respecto, su hijo, Juan Saave-
dra, indicó que “los carnets de las 
personas dan la trayectoria de 
años que tienen, por lo tanto, de-
bieran haber dado cuenta que mi 

padre debiera haberse quedado 
allá no más (en la Escuela Patricio 
Lynch)”. 

 
Esperanza ciudadana 

Dentro de todas las inesperadas 
informaciones para votantes, tam-
bién se encontraron aquellos que 
mantenían algo de esperanzas en el 
actual proceso constitucional. En 
ese sentido, Ricardo Zaror, quien 
acudió a sufragar al Colegio Salesia-
no de Concepción, compartió que 
“estoy de acuerdo con una nueva 
Constitución, creo que el país la ne-
cesita y esperamos que la gente que 
hoy (domingo) sea electa pueda 
realmente ponerse de acuerdo y sea 
una Constitución de consenso en 
esta oportunidad”, dijo Zaror.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

que, llegado al momento de presen-
tar su estado, le indicaron que no te-
nía más que hacer que esperar la ci-
tación del tribunal competente. 

“Estuve revisando las bases para 
poder excusarme y justamente 
cumplo con una que es la inhabili-
dad tanto física o psicológica, justi-
ficada por certificado médico (...) 
Las excusas eran del 17 al 19 de 
abril y mi licencia es recién de mayo, 
del primero, entonces ya no estoy 
dentro del periodo”, relató Catalán, 
demostrando que deberá presen-
tar los antecedentes ante el Juzga-
do de Policía Local. 

Otra de las votantes que se pre-
sentó en la Escuela La Greda, fue 
Violeta Montoya, quien se refirió a 
la información del proceso dicien-
do que “realmente encontré que fue 
poca la información que hubo, de 
hecho, no sabíamos ni quienes eran 

los candidatos, al menos yo por Tik-
Tok supe quiénes eran. Encontré 
poco movimiento en el sentido de 
que la gente no sabe por quién vo-
tar, capaz que muchas personas va-
yan a votar nulo no más porque no 
estamos informados muy bien”. 

 
Escuela “Isla de Pascua” 

En la escuela “Isla de Pascua”, que 
se encuentra en frente de la Plaza de 
Armas de Penco, la cantidad de vo-
tantes, a eso de las 10:00 horas, lle-
gó de forma seguida y sin pausas. En 
su mayoría, adultos mayores que, 
para el delegado del local de vota-
ción, Pedro Seguel, significa que 
son “quienes dan el ejemplo de la ac-
tividad cívica”.  

 
Molestia por cambio de  
local de votación 

Entre los votantes de la escuela 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Fueron registrados en el 
Biobío en la elección del 
Consejo Constitucional 
2023.

Más de 210 mil 
votos nulos 

Son las principales razones 
que explican la alta cantidad 
de votos que no fueron 
válñidamente emitidos. Esto 
según analistas.

Desinterés y 
desinformación 

Voto Nulo: la preferencia que logró más 
sufragios que cualquier candidatura

ELECCIONES PARA CONSEJO CONSTITUCIONAL

Más de 210 mil personas en la Re-
gión del Biobío anularon su papeleta 
en la elección del Consejo Constitucio-
nal 2023, lo que se tradujo en un 18,3% 
de los votos. Al mismo tiempo, más de 
51 mil electores dejaron su papeleta en 
blanco, vale decir: un 4,5% en las vota-
ciones regionales. 

Información oficial del Servel, has-
ta el cierre de esta edición, con más del 
99,94% de las mesas escrutadas (más 
de 3 mil 400 en Biobío). 

 
Análisis 

Esto llamó la atención de los espe-
cialistas. Esto debido a que los votos 
nulos fueron más en comparación a lo 
obtenido por cualquier candidatura en 
la zona.  

Cabe recordar que Patricia Spoe-

Con un 18,3% en el Biobío, la tendencia también se registró a nivel nacional. Especialistas señalan que es 
resultado del voto obligatorio de las últimas elecciones, entre otras razones.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rer, primera mayoría electa a nivel re-
gional, alcanzó el 15% de las preferen-
cias, con más de 129 mil votos. 

“Como es inscripción automática y 
voto obligatorio, implica que la perso-
nas que en otras elecciones no iban a 
votar están obligados a ir a votar”, se-
ñaló, como una de las razones, la ana-
lista y académica de la Universidad de 
Concepción (UdeC), Jeanne Simon. 

En la misma línea, la académica 
agregó que  “como en algunos votos de-
cían que no conocían a ningún candi-
dato  o que marcaban todos los candi-
datos, para anular es por desinterés o 
decepción en relación al actual proce-
so, especialmente la persona que votó 
Apruebo en el anterior plebiscito, y la 
desinformación”. 

No obstante, la analista UdeC des-
tacó el nivel de participación en el Bio-
bío en las elecciones de este domingo.   

“Al mismo tiempo, si miramos el 
porcentaje de participación del electo-
rado y las elecciones con voto volun-
tario estamos alrededor del 50% en 
general (...) De cierta manera, los resul-
tados demuestran una relación más 
parecida a lo que hemos tenido en el 
pasado con la inscripción automática 
y voto voluntario. Solamente que aho-
ra las personas que no iban a votar es-
tán votando nulo”, añadió. 

“De cierta manera, va a llamar la 
atención por su alta figura y ojalá que 
llame la atención de los partidos polí-
ticos que no han hecho el trabajo para 
incentivar, motivar y encantar al elec-
torado en relación a los candidatos y 
candidatas”, cerró Simon. 

Por su parte, Pablo Martínez, soció-
logo del Observatorio de Corbiobío, 
también se refirió a los motivos que ge-
neraron la alta cantidad de votos anu-

lados y blancos. 
“Los votos nulos y blancos expresan 

una combinación de falta de entusias-
mo, desinformación y rechazo del pro-
ceso en curso. Probablemente en tiem-
pos pasados, cuando el voto era volun-
tario, esto no se marcaba en la 
intención del sufragio, pues los ciuda-
danos simplemente no concurrían a 
votar”, dijo. 

Al igual que Simon, el sociólogo hizo 
un llamado a los partidos políticos de 
cara a las próximas elecciones. “Hoy, en 
cambio, esa posibilidad al no existir, 
desencadenó el aumento significativo 
por estas opciones, lo cual es un dato 
nuevo que los diferentes partidos po-
líticos tendrán que considerar para 
futuras elecciones”, sostuvo.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Durante todo el domingo 
hubo alta afluencia en las 
distintas unidades policiales 
en la zona para excusarse. 

Largas filas en 
comisarías  

Enfermedad, estar fuera del 
país, estar a más de 200 km 
del lugar de votación u otro 
impedimento grave era 
posible esgrimir ante 
Carabineros. 

Solo 4 excusas 
válidas   

Más de 16 mil personas se excusaron 
en la región por no votar este domingo 

JUZGADOS DE POLICÍA LOCAL DEBERÁN RESOLVER LA SITUACIÓN EN LOS PRÓXIMOS MESES

Es una imagen que se repite elec-
ción tras elección y la jornada de 
este domingo no fue la excepción 
y dejó varias postales en nuestra 
zona. Nos referimos al proceso de 
excusas por no poder ir a votar y 
que se realizan ante Carabineros. 

Y es que llevado a números, se-
gún el primer balance realizado 
por las autoridades regionales, fue-
ron más de 16 mil las personas que 
en el Biobío se acercaron hasta al-
guna unidad policial para dejar la 
constancia respectiva como se in-
formó pasadas las 18 horas.  

Una cifra que fue calificada como 
normal para este tipo de acto elec-
toral, pero que obligó a la policía 
uniformada a destinar personal y 
tiempo para que las personas pu-
dieran realizar este trámite que 
solo se puede hacer de manera pre-
sencial, como lo reconoció el gene-
ral César Bobadilla, jefe de la VIII 
Zona Policial Biobío. 

“Nosotros nos abocamos prin-
cipalmente al resguardo de los lo-
cales de votación. Hay 232 locales 
que  debemos cubrir en la región, 
hay un despliegue no menor de 
personal , pero también tenemos 
esa ‘colita’  que dice relación con las 
constancias, cada uno de los cuar-
teles en la región y el país tuvo per-
sonal para realizar este trámite”, se-
ñaló el oficial. 

 
Modernizar  

Por ello, surge natural la inquie-
tud sino ha llegado la hora modifi-
car el trámite de la excusa, imple-
mentándolo como un trámite digi-
tal y liberar a la policía uniformada 
de este tema.  

Y en este sentido la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, coin-
cidió que a la luz de la actual reali-
dad del país, es posible avanzar en 
este aspecto.  

“Acá la modernización  de todo 
el proceso ha sido algo que ha ido 
avanzando a partir de los últimos 
años y sin duda  esta parte de la jus-
tificación debería avanzar por la 
misma línea. Tenemos la Comisa-
ría Virtual que antes no la teníamos 
y eso es un avance. Sin embargo, 
hoy (domingo) por la gran cantidad 
de  demanda tuvo varios proble-
mas  en su funcionamiento y eso es 
algo que debemos ir mejorando 
porque justamente podemos ali-
viar el trabajo que está teniendo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Largas filas al exterior de las distintas unidades de Carabineros marcaron la 
jornada en un trámite que generó aglomeraciones en los accesos a los recintos 
policiales. Delegada Regional sostuvo que era necesario modernizar este trámite. 

18 MÓDULOS de 
atención implementó 
Carabineros en la 
Primera Comisaría de 
Concepción.

 “El mundo y los países desarro-
llados van en la línea de lo virtual, 
pero ojo que en Chile aún tenemos 
muchos sectores con problemas 
de conectividad satelital, sin inter-
net y claramente generaría un pro-
blema si es que fuera la única op-
ción de excusarse. Creo que es ne-
cesario pronto partir con un 
sistema híbrido para luengo de un 
tiempo lograr llegar a un 100 por 
ciento virtual “,  detalló el represen-
tante de Evópoli. 

Mientras, el senador Gastón Sa-
avedra planteó que es un tema que 
hay que abordar.  

“Uno siempre debe estar abierto 
a escuchar y a corregir situacio-
nes, hay que dar pasos tendientes 
a la modernización, tendiente a 
dar respuestas más rápidas y más 
eficaces. En este caso, es una atri-
bución que hay que retirársela a 
Carabineros, que es verdad que 
cumplen como ministros de fe, 
pero el Tribunal Electoral Regional, 
podría ser un buen lugar donde ir 
a entregar las excusas, pero ade-
más de eso, agregar que podría ha-
cerse en línea para evitar las aglo-
meraciones y las largas esperas”, 
apuntó. 

Finalmente, el senador Enrique 
Van Rysselberghe, también se 
mostró favorable a poder modifi-
car la tramitación de las excusas 
y liberar a la policía uniformada 
de esto. 

“Considero que efectivamente 
esta función no debiera ser cumpli-
da por Carabineros, ya que en un 
día de elecciones tienen una serie 
de funciones que cumplir, además 
de sus labores propias del cuidado 
del orden público.  

En ese sentido, sería bueno eva-
luar si esta función la pueden cum-
plir otros ministros de fe, como no-
tarios o los mismos juzgados de 
policía local de cada comuna”, ce-
rró el parlamentario.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que hacer Carabineros en oficina. 
Entonces, hay que analizarlo para 
avanzar en ese camino”, afirmó 
Dresdner. 

En tanto, los senadores de la re-
gión, mostraron su voluntad de po-
der avanzar en una reforma que 
permita actualizar este trámite.   

 En este sentido, el senador Se-
bastián Keitel compartió la idea 
de la necesidad de reformar el pro-
ceso, pero de manera escalonada y 
sin perder de vista que existen te-
rritorios con mala cobertura infor-
mática, pensando en que la virtua-
lidad no sea la única opción. 
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Maratónicas 10 horas 
de ejercicio de un deber y 
derecho cívico

20 CANDIDATOS

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Constitución de 
mesas, esperas, 
votaciones. Una vez 
más el Biobío y todo 
el país fueron 
protagonistas de un 
nuevo proceso 
eleccionario. Más de 
un millón de 
personas estuvieron 
habilitadas para 
sufragar, en toda la 
Región.

ORDEN EN EL PROCESO fue parte de 
las sensaciones del día, a diferencia de 

otras ocasiones.  

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

VOTO ASISTIDO en la 
Escuela México de 

Talcahuano.

FILAS para ingresar a las 
mesas, una vez adentro 
del establecimiento.

TOLDOS  fueron muy 
útiles durante la espera 

afuera de las comisarías 
en Talcahuano.

HASTA CON MASCOTA llegó el 
público al Colegio Blanca Estela 

Prat Carvajal de Hualpén.
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Columna vertebral al momento del 
sufragio: las filas de la jornada

BALOTAJE PARA CONSEJEROS CONSTITUCIONALES

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hileras para ingresar a los locales y mesas de votación, fueron 
parte del ambiente. Algo habitual en cada curso electoral. Eso sí, 
como pocas veces, la alta presencia de ciudadanos buscando 
excusarse en las comisarías marcó gran parte del día.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

SIN MASCARILLAS  
fue esta votación. La 
última con cubreboca 
fue la del 4 de 
septiembre de 2022.

LOS DOCUMENTOS 
necesarios para 
registrar la emisión 
del voto secreto.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA  M.

UNA SOLA 
PAPELETA hubo 
esta vez.

VARIAS CUADRAS 
con gente esperando 

hubo afuera de la 
comisaría penquista 

de San Martín con 
Salas.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ENTRE 12.00 A 13.00 
HRS se concentró el 

público en los locales 
de votación.
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Sin incidentes y con refuerzo 
militar y policial se vivió la 
jornada en la zona sur de la 
región según informó la 
autoridad. 

Normalidad en la 
provincia de Arauco  

Proceso Constitucional ELECCIÓN 7 DE MAYO

680
buses de la locomoción 
colectiva circulando cerca de 
las 15.00 horas, punto pick 
de votaciones en la zona. 

BALANCE DE GOBIERNO Y DE LAS FF.AA.

Un positivo balance en materia de 
seguridad realizaron las autorida-
des en el contexto del proceso elec-
toral de este domingo en la Región. 

A la hora del resumen, sólo hubo 
cuatro personas detenidas. Una ci-
fra menor y que estuvo relacionada 
con hechos puntuales ocurridos en 
tres comunas de la provincia de 
Concepción, según detalló la delega-

Solo cuatro detenidos hubo en 
jornada eleccionaria en la Región
Problemas con tres vocales y una persona que tomó una fotografía al voto. No 
hubo incidentes en la provincia de Arauco. 

da presidencial, Daniela Dresdner. 
“Tenemos solo cuatro personas 

que fueron detenidas: tres que fue-
ron vocales de meses que generaron 
algún problema, dos en Coronel, 
uno en Lota. Adicionalmente, una 
persona que durante la tarde fue 
detenida por sacarle fotos al voto, 
que ocurrió en la comuna de Con-
cepción. Aparte de eso no tenemos  
otros incidentes  que reportar”, ex-
plicó Dresdner.  

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Seguridad 
En tanto, el comandante en jefe 

de la II Zona Naval, el contraalmi-
rante Daniel Muñoz, afirmó que la 
jornada también fue tranquila en el 
resto de la Región y en particular en 
las provincias de Biobío y Arauco 
que se encuentran bajo Estado de 
Excepción. De hecho mencionó 
que en esos casos hubo un refuer-
zo en el contingente para asegurar 
un desarrollo normal del proceso 
eleccionario. 

“Respecto de la provincia de 
Arauco, en mi rol como jefe de la 
Defensa Nacional, tuvimos tam-
bién un trabajo planificado y pre-
visor de incrementar un poco las 
fuerzas militares y policiales en el 
sector, y creo que nos ha dado fru-
tos, el proceso ha andado con total 
normalidad, sin ningún inciden-
te”, precisó Muñoz.     

En relación al desarrollo de la 
elección en el territorio insular, se 
informó que no hubo novedades y 
que todo funcionó en Isla Mocha e 
Isla Santa María. 

En la primera se aseguró la ha-
bilitación del local de votación y 
de la llegada de los votos vía ma-
rítima, misma forma en que se-
rían retirados. Mientras que en 
isla Santa María, los esfuerzos de 
la autoridad estuvieron en asegu-
rar el traslado de votantes hacia y 
desde el continente, situación que 
fue resuelta con el uso de una bar-
caza para generar la conectividad 
requerida.

El seremi de Transporte y Teleco-
municaciones del Biobío, Héctor 
Silva,  afirmó que hubo un máximo 
de 680 buses de la locomoción co-
lectiva circulando cerca de las 15.00 
horas, lo que significó un 26%  que 
los que usualmente operan duran-
te los domingo. 

Además, comentó que hubo al-
gunas aglomeraciones en parade-
ros, situación que fue rápidamente 
resuelta con una mayor afluencia 

En 26% aumentó el servicio de transportes  
“Contamos además con 110 ser-

vicios especiales para zonas aisla-
das, que funcionaron en 29 de las 33 
comunas de la Región”, dijo y agre-
gó que adicionalmente el Biotrén 
operó en forma normal con un ser-
vicio gratuito desde primera hora 
de la mañana hasta las 21.00 horas. 

Además los habitantes de isla 
Santa María contaron con un ser-
vicio de barcaza para que pudieran 
trasladarse al continente.  

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de transporte público, a través del 
monitoreo con GPS. 

Diputadas y 
alcaldesa de Santa 
Juan realizan 
balance de elección

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Distintas reacciones e interpre-
taciones de los resultados genera-
dos tras la elección de este do-
mingo realizaron las diputadas 
Karen Medina (PdG)  y Francesca 
Muñoz (Ind). 

En el caso de la primera, la par-
lamentaria por el distrito 21 y jefa 
de la bancada del Partido de la 
Gente en la Cámara Baja sostuvo 
que el resultado demuestra la po-
laridad que se vive en el país. 

“Podemos ver que el país está 
de extremo a extremo. De una ex-
trema izquierda que hoy gobier-
na, nos pasamos a la extrema de-
recha. Espero poder tener en ellos 
la confianza y que realmente re-
presenten a la ciudadanía para 
escribir este nuevo texto”, señaló.  

Por su parte, la diputada inde-
pendiente por el distrito 20, plan-
teó que la actual administración 
había sido derrotada.  

“Uno de los grandes perdedores 
es el gobierno y su proyecto polí-
tico. Creo que está segunda derro-
ta, después del 4 de septiembre, 
por parte de los partidos que apo-
yan al Ejecutivo es muy profunda 
y para seguir adelante el Gobier-
no debe cambiar su agenda y en-
focarse en temas que realmente le 
importan a la gente como:  segu-
ridad, empleo, inversión, salud, y 
dejar de lado sus ceguera ideoló-
gica que le impide avanzar en las 
temáticas que ha Chile le impor-
tan”, añadió. 

En tanto, la alcaldesa de Santa 
Juana, Ana Albornoz, rescató la 
responsabilidad cívica de los veci-
nos de su comuna y criticó las de-
ficiencias que a su juicio hubo en 
términos de transporte público.  

“Para nosotros es fundamental 
la participación de los vecinos y ve-
cinas. La elección se ha desarrolla-
do de manera bastante expedita, 
a pesar de ello, debemos destacar 
que la movilización y el transpor-
te han sido bastante deficientes”, 
cerró la autoridad comunal.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN ORDEN se realizó la 
jornada electoral en la 

región tras el balance de 
las autoridades 
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“Tenemos el 
compromiso de avanzar 
en una política más 
robusta de inclusión en 
la educación superior”

VÍCTOR ORELLANA, SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR:

En medio de su visita, Victor Ore-
llana, subsecretario de Educación 
Superior, conversó con Diario Con-
cepción, sobre los principales desa-
fíos que tiene la cartera educativa 
con universidades, centros de for-
mación técnica e institutos de regio-
nes, pero principalmente con las 
instituciones de la Región del Biobío. 

Financiamiento, salud mental 
de los estudiantes, descentraliza-
ción y proceso constituyente, fue-
ron los principales temas que tra-
tó Orellana. 

-¿Cuáles son los principales ob-
jetivos y también los balances 
que ha dejado su visita a Biobío? 

-Vinimos a acompañar a la Uni-
versidad del Bío Bío en un evento de 
una plantación de árboles en el Par-
que Urbano. También estuvimos en 
la Universidad de Concepción, con 
el rector Carlos Saavedra, con su 
equipo, y le entregamos un compu-
tador que ha donado la Fundación 
Chilenter a Felipe Paredes, que es un 
estudiante de medicina selecciona-
do nacional de básquetbol y que tie-
ne una condición que dificulta su 
movilidad, y tuvo un rendimiento 
muy importante en La Paz (Bolivia) 
y que estamos apoyando.  

Tenemos el compromiso también 
como Subsecretaría y como Minis-
terio de Educación de avanzar en 
una política más robusta de inclu-
sión en la educación superior. 

-¿Qué pudo observar de la rea-
lidad de la educación superior 
acá en la Región del Biobío? 

-La educación superior en esta 
Región es muy relevante, está en 
su historia, está en su ADN. Las uni-
versidades, como pasa con la Uni-
versidad de Concepción y las que 
son del Estado, tienen también una 
misión fundamentalmente pública. 
También las instituciones del mun-
do privado tienen el gran desafío de 
llevar a las regiones del país al de-
sarrollo, de ser las fuentes de cono-
cimiento, ciencia, técnica, innova-
ción, humanidades y cultura, para 
que las regiones del país puedan 
dar un salto y podamos resolver los 
problemas que teníamos pendien-
tes todavía como sociedad. Y noso-
tros estamos trabajando en esa di-
rección. 

-¿Tiene algún ejemplo de cómo 
las universidades, tanto públicas 
como privadas con carácter pú-
blico, pueden aportar a la educa-
ción superior chilena? 

-El propio evento del Parque Ur-
bano de la Universidad del Bío Bío 
muestra la importancia que tiene, 
sobre todo en esta ciudad, la cons-

La labor de las universisades regionales, también fue 
abordado por la autoridad del Mineduc. Además, confirmó 
que como cartera están trabajando en un plan de salud 
mental para universitarios.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

trucción del panorama urbano. Y 
luego, creo que un elemento impor-
tante en el que tenemos que avanzar 
es en vincular las estrategias de de-
sarrollo donde participan las univer-
sidades, más con el quehacer que 
tienen, y dirigir la investigación y la 
formación profesional a los desa-
fíos de interés regionales. Hay varias 
áreas, por ejemplo, en el tema de las 
pedagogía. Tenemos como país una 
tarea todavía pendiente en forma-
ción inicial docente, pero también 
vincularnos más con el sector pro-
ductivo.   

Ahí le queremos dar a la educa-
ción técnico profesional, por ejem-
plo, una misión de esa naturaleza, in-
corporándola al sistema de innova-
ción y transferencia tecnológica. Es 
decir, hay muchas partes, tanto en 
formación académica como en in-
vestigación, que si alineamos los ob-
jetivos de desarrollo regional con 
los objetivos de las instituciones y los 
instrumentos de financiamiento, 
podemos dar un paso adelante y su-
perar una etapa del país donde la 
educación superior, lamentable-
mente, ha tenido que lidiarse con los 
equilibrios de la oferta y la deman-

Anibal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No siempre la oferta y la 
demanda coinciden con los 
objetivos de interés 
nacional”.  

“Es difícil adelantar plazos y 
tienen que venir 
ciertamente más recursos”. 

“Uno de los primeros 
elementos que hay que 
hacer es revisar hasta qué 
punto lo online llegó”. 
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te y por eso estas materias de salud 
mental son tan importantes para el 
Ministerio en este momento vamos 
a elaborar un plan de salud men-
tal.Esto sobre la base de un diagnós-
tico que estamos ya finalizando. Va-
mos a iniciar una etapa de diálogos 
participativos con la comunidad, 
con los estudiantes que están agru-
pados, con los centros de estudian-
tes en distintas casas de estudio y de 
eso vamos a derivar acciones y es-
peramos finalizar el segundo se-
mestre con la presentación de una 
política que acompañe y que insu-
me esta modernización de natura-
leza académica que queremos llevar 
adelante en diálogo con el sector. 

-Sobre el proceso constituyen-
te, ¿Cómo va a determinar el fu-
turo de la educación superior acá 
en Chile? 

-Es muy importante señalar que 
este país, que ya lleva dos procesos 
constituyentes, de alguna manera 
transita por un ciclo de cambios. 
Como todo ciclo de cambio se gene-
ra incertidumbre. A veces las perso-
nas no saben cómo va a ser su futu-
ro y cómo va a ser el futuro de las ins-
tituciones y eso también ocurre con 
la educación superior. Las institucio-
nes dicen cómo va a ser el futuro. Va-
mos a contar con las definiciones 
institucionales, con los mecanismos 
de financiamiento. Ahora, yo quisie-
ra señalar ahí que no es casualidad 
que sean las universidades las ins-
tancias encargadas del proceso par-
ticipativo, porque tienen un papel 
fundamental que es jugar en el diá-
logo entre sociedad y política, y lo 
hacen efectivamente. Creo que si el 
país encuentra el camino del diálo-
go y de los cambios en un contexto 
de diálogo, va a haber un futuro fe-
cundo para la educación superior 
sobre la base de un sistema mixto y 
de un fortalecimiento de las institu-
ciones del Estado. Creo que no hay 
contradicción en aquello. Creo que 
las señales que hemos visto de la 
educación superior va a ser buscar 
aquellos entendimientos. Así que 
yo por lo menos tengo optimismo y 
esperanzas sobre el futuro, pero 
como en todo proceso, creo que las 
personas tienen la última palabra y 
tienen que hacerse presentes. 

La sociedad no puede ser expec-
tante de esto, yo creo que tenemos 
la responsabilidad de participar en 
las distintas veredas en que este-
mos. Así que si una sociedad se pone 
participativa y asume esta responsa-
bilidad, yo creo que vamos a llegar 
a buen puerto.

da propia de los mercados. 
-En Concepción, como ciudad 

universitaria, ¿cómo se vincula 
este tipo de objetivos de sacar la 
educación superior de este es-
tancamiento, de esta relación en-
tre oferta y demanda? 

-No siempre la oferta y la deman-
da coinciden con los objetivos de 
interés nacional y uno de esos ejem-
plos es la pedagogía. Tenemos un dé-
ficit en formación de profesores y ne-
cesitamos política pública para eso. 
Estamos trabajando en ello, tene-
mos que hacerlo rápido. Estamos 
en coordinación con las distintas 
instancias del Ministerio de Educa-
ción y los actores del ámbito profe-
sional docente. Entonces, tenemos 
un desafío, por ejemplo, de la reac-
tivación educativa y hemos tratado 
de vincular la educación superior a 
este objetivo a través de la  reactiva-
ción educativa a través del plan de 
tutorías. Estamos trabajando fuer-
temente en eso.  

Eso demuestra que tenemos que 
tener lineamientos públicos de inte-
rés general y, por supuesto, ahí pue-
de participar el sector privado. Pero 
tenemos que fijar objetivos de inte-
rés nacional vinculados al desarro-
llo, darle una épica a la educación de 
las personas, al servicio de la vida, en 
cohesión y respeto de la vida y no ge-
nerar nuevas zonas de sacrificio. 

Eso es un desafío que tenemos a 
propósito de la Estrategia Nacional 
del Litio. Hay una responsabilidad 
de las universidades, por ejemplo, 
de investigar y de ver cómo pode-
mos explotar esta riqueza que es de 
todas y todos en el mayor respeto 
posible con la naturaleza y, por lo 
tanto, en la construcción de un de-
sarrollo sostenible a nivel regional. 
Las universidades son, yo diría, in-
sustituibles.  

-Ya en el análisis nacional, ¿cuál 
es la actualidad del financia-
miento en la educación supe-
rior?, ¿hay algo que quizás estén 
trabajando como Gobierno? 

-Nosotros en la educación supe-
rior tenemos una estructura de gas-
to expansiva que debe ser contro-
lada. Tanto el Crédito con Aval del 
Estado, como la expansión del fi-
nanciamiento vía gratuidad a nue-
vas instituciones, ha generado una 
expansión del gasto fiscal y noso-
tros pensamos que es necesario re-
organizar. No es que el país se pon-
ga a gastar grandes sumas de dine-
ro más en educación superior, 
porque ya se invierte bastante y 
más bien la pregunta es cómo inver-
tir mejor, cómo gastar mejor. En-
tonces, ahí hay un proceso, noso-
tros le llamamos de moderniza-

cia en la educación superior en los 
centros de formación técnica, en los 
institutos profesionales, en las uni-
versidades, sea una experiencia de fe-
licidad, de inquietud intelectual, de 
desarrollo y no sea una experiencia 
de agobio ni que se torne un peso, 
que sea exigente, pero al mismo 
tiempo que sea exigente, sea también 
motivante. Despierte nuestra curio-
sidad y en el fondo expanda nuestra 
libertad. Y para eso se necesita un 
proceso de cambio académico. 

-Sobre la salud mental de los es-
tudiantes, ¿qué puntos hay que 
trabajar con las universidades 
para que se vaya generando un re-
greso mejor a la modalidad pre-
sencial? 

-Pensamos que uno de los prime-
ros elementos que hay que hacer es 
revisar hasta qué punto lo online lle-
gó. Las nuevas tecnologías, en nues-
tra opinión, no son inhumanas, todo 
lo contrario, son logros de la huma-
nidad, pero deben ponerse al servi-
cio de nuestro desarrollo personal 
y colectivo. Por lo tanto hay que in-
dagar hasta qué punto tenemos que 
compatibilizarnos con lo on-line. Y 
luego, en términos de la sociabili-
dad, hemos vuelto a aprender de 
que la educación no es solo un pro-
ceso académico, es un proceso for-
mativo social donde la persona se 
construye. Las universidades no 
solo forman profesionales y hacen 
investigación, crean cultura. Los 
Bunkers serían imposibles sin la 
Universidad de Concepción, por 
ejemplo. Y me parece a mí que allí 
hay una clave. Hemos descubierto 
que la sociabilidad es muy relevan-

ción, donde se incluyen una serie de 
materias, como la superación de 
las deudas y del Crédito con Aval del 
Estado. Tenemos un trabajo tam-
bién en relación con los actores de 
las instituciones, por ejemplo, con 
los distintos rectores y rectoras. 

Naturalmente, cuando uno hace 
estas iniciativas que involucran gas-
to se tiene que ver a nivel de Go-
bierno, en conjunto. Por lo tanto, es 
difícil adelantar plazos y tienen que 
venir ciertamente más recursos. 
Pero estamos trabajando en esa di-
rección con la finalidad de reorgani-
zar los instrumentos de financia-
miento y gastar mejor, es decir, inver-
tir mejor, redirigir mejor los 
recursos, hacerlo con más eficiencia, 
con más responsabilidad de tal ma-
nera de poner la educación superior 
a disposición del desarrollo. 

-¿Hay otro aspecto clave, qui-
zás dentro de esta misma moder-
nización que usted señalaba, 
dentro de la vida académica en la 
educación superior?  

-Yo creo que un tema muy rele-
vante de esto es la salud mental de las 
y los estudiantes. Tenemos que aten-
der a un problema social general que 
se agudizó con la pandemia, pero 
que de alguna manera ya venía de 
antes. Yo creo que tenemos que en-
frentar esto como país, no solo de 
una perspectiva clínica, que por su-
puesto tiene que haber atención, psi-
cólogo, dispositivo e instancias que 
acompañen a las personas, pero te-
nemos que enfrentarlo de una pers-
pectiva, fundamentalmente, con 
cambio en nuestros procesos acadé-
micos, de tal manera que la experien-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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NICOLÁS GRAU; MINISTRO DE  
ECONOMÍA,  FOMENTO Y TURISMO: 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“A finales  
del primer 
semestre 
debiéramos 
presentar el 
proyecto de  
Nueva Ley  
de Pesca” 
El secretario de Estado  
estuvo en el Biobío, donde  
se refirió a este tema, 
 como también al de la  
reconstrucción tras los 
 incendios forestales de  
febrero.
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“Es muy importante construir 
legitimidad y hacerlo bien”

“Ese texto está bastante 
avanzado y estamos en un 
trabajo interministerial”

“Este es un proceso que el de 
reconstrucción productiva es un 
proceso que está partiendo”

FRASE
El momento económico del país ha 

sido uno de los temas más importan-
tes que ha tenido que enfrentar el ac-
tual Gobierno, desde que asumió la 
administración del Ejecutivo en mar-
zo del año pasado. 

La inflación y la propia contingen-
cia dan forma a las prioridades dentro 
del Ministerio de Economía. Y en este 
sentido la Ley de Pesca es uno de los 
temas que impulsan desde La Mone-
da dentro de la agenda propia. 

En su reciente visita a la Región del 
Biobío, el ministro a cargo de la carte-
ra, Nicolás Grau, se refirió a este pun-

32 diálogos de Ley de Pesca se  
realizaron en el Biobío.

cretaría de Pesca, estamos trabajando 
en un texto de propuesta. Ese texto 
está bastante avanzado y estamos en 
un trabajo interministerial, porque 
involucra, por supuesto, diversos mi-
nisterios para llegar a una propuesta 
más definitiva que se pueda socializar 
con las distintas autoridades que par-
ticiparon en este proceso, las Confe-
deraciones del Mundo de la Pesca Ar-
tesanal, con el Mundo de la Pesca In-
dustrial, con el Mundo Científico. Y 
esperamos de esa manera, cumplir 
con nuestra meta, que es ingresar a un 
proyecto a finales del primer semestre 
de este año. 

-¿Trabajan con el primer semes-

tre como meta? 
-Nosotros pensamos que a finales 

del primer semestre de este año debié-
ramos ser capaces de presentar este 
proyecto.  

-Respecto también al plan de re-
construcción, con foco también a 
la reactivación. Son alrededor de 20 
mil millones al Biobío. Más o me-
nos, ¿qué balance ha dejado el pri-
mer mes? 

-Bueno, este es un proceso que el de 
reconstrucción productiva es un pro-
ceso que está partiendo. Hay un sub-
sidio, por ejemplo, que lo va a imple-
mentar Sercotec, que es de hasta de 10 
millones para empresas Mipyme afec-
tadas, y este es un subsidio que se va 
a empezar a implementar durante 
mayo, en que a las empresas se les va 
a contactar directamente, porque no-
sotros tenemos el catastro. Hay otro 
que es para inversiones, para empre-
sas, de nuevo,mipymes, que quieran 
hacer inversiones de sobre 20 millones 
de pesos, en que hay una parte que lo 
va a financiar la empresa y hasta la mi-
tad lo va a financiar Corfo, con un 
subsidio que puede llegar hasta los 40 
millones de pesos.  

Eso va a empezar ahora también. 
Entonces, están empezando ya hace 
algunos días los subsidios para la con-
tratación de personas, sobre todo to-
das las personas nuevas contratadas 
entre abril y diciembre de empresas de 
menor tamaño que sean de la región 
del Biobío, pueden acceder a este sub-
sidio. Entonces, la reconstrucción pro-
ductiva es un proceso que está en de-
sarrollo, totalmente. Es todavía tem-
prano para hacer una evaluación, pero 
nosotros sí confiamos que el plan que 
hemos hecho de reconstrucción pro-
ductiva es contundente y debía de ser 
un aporte. 

-¿Cuándo se presentará el pro-
yecto de ley de Nueva Ley de Pesca 
ante el Congreso?  

-Prefiero no dar una fecha exacta, 
pero a finales del primer semestre 
nosotros debiéramos poder presen-
tar ese proyecto. Hemos trabajado 
duro en él bajo, por supuesto, la con-
ducción del subsecretario de Pesca, 
Julio Salas. Y yo creo que vamos a lo-
grar tener una propuesta muy sóli-
da en términos técnicos, muy con-
versada, de manera transparente 
conversada, que dé tranquilidad a 
los distintos actores y que nos permi-
ta a futuro, una vez que sea aproba-
da en el Parlamento, tener una ley 
que no sea vista por los distintos ac-
tores de la industria, del sector como 
ilegítima. Es muy importante cons-
truir legitimidad y hacerlo bien. 

to. Uno que ya durante el segundo se-
mestre de 2022, el propio secretario de 
Estado, había anunciado de que ha-
bría novedades al respecto, justo a 
esta altura del año. 

 
Ley de Pesca 

-¿Cuál es el estado del proyecto 
de ley de Nueva Ley de Pesca? 

-Bueno, nosotros tuvimos práctica-
mente 200 encuentros con la pesca ar-
tesanal en todo Chile. Participaron 
miles de personas. Tuvimos encuen-
tros con la pesca industrial. Aquí, de 
hecho, tuve uno en Biobío. Tuvimos 
encuentros con el mundo científico y 
a partir de ello, dirigido por la Subse-
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En marzo de 2023, se re-
gistraron 64 mil 224 pernoc-
taciones en los estableci-
mientos de alojamiento tu-
rístico de la Región del 
Biobío, aumentando 1,9% 
en doce meses, según la En-
cuesta Mensual de Aloja-
miento Turístico (EMAT), 
que elabora el Instituto Na-
cional de Estadísticas, (INE). 

Por su parte, entre enero 
y marzo de 2023, las per-

noctaciones registraron 
una baja acumulada de 
0,7% respecto a igual perio-
do del año anterior. 

En marzo de 2023 las lle-
gadas registradas en los esta-
blecimientos de alojamiento 
de la región aumentaron en 
20,7% en el análisis intera-
nual, alcanzando 39 mil 434 
arribos en el mes de análisis. 

Entre enero y marzo de 
2023, las llegadas acumu-

ladas anotaron un aumen-
to de 8,7% respecto a igual 
periodo del año anterior. 

La tasa de ocupación en 
habitaciones se situó en 
34%, exhibiendo un descen-
so interanual de 2,84 puntos 
porcentuales. 

El ingreso por habitación 
disponible regional fue 
$18.742, monto 14,6% supe-
rior al estimado hace doce 
meses.

Pernoctaciones de la Región del 
Biobío aumentaron en un 1,9%

 FOTO: ETNICO BIO BÍO

UN ANHELADO ESPACIO PARA LA COMUNIDAD 
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Un viejo sueño que se con-
creta. Así fue apreciado el 
hito de inauguración de este 
viernes 05 de mayo del recin-
to que se perfila como un es-
pacio interactivo creado para 
el rescate y difusión de la his-
toria, costumbres e identi-
dad local de esta comuna 
precordillerana ubicada en 
la Provincia del Biobío. 

Su construcción fue posi-
ble gracias a una alianza en-
tre la Municipalidad de San-
ta Bárbara y la empresa Col-
bún (como parte de una de 
las medidas de RCA por su 
proyecto Central Hidroeléc-
trica Angostura inaugurada 
en 2014), motivada por el 
afán de desarrollar infraes-
tructura y proyectos que per-
mitan mejorar la calidad de 
vida de los santabarbarinos. 

El objetivo en el diseño del 
proyecto fue representar la 

Alianza  
público-privada: 
abren centro histórico 
en Santa Bárbara 
El proyecto reúne, de manera interactiva, la 
identidad y cultura de esta comuna precordillerana 
de la Región del Biobío. 

FOTO: COLBUN.

usos: uno, como espacio mul-
ticultural a disposición de ex-
posiciones, muestras y difu-
sión de emprendedores, y 
también como puerta de en-
trada al turismo en torno a la 
capital de la miel como pun-
to de información. 

Cuenta con 188 m2 de 
construcción y en su interior 
los visitantes podrán realizar 
un recorrido por espacios 
permanentes y otros dinámi-
cos, con salones de reunio-
nes para las organizaciones y 
una oficina de información 
turística, donde se podrá fa-
cilitar también datos de co-
munas aledañas, como Alto 
Biobío y Quilaco, entre otras. 
Como espacio permanente, 
destaca el recorrido visual 
histórico que se ofrece, desde 
la época prehispánica en ade-
lante.  
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historia de Santa Bárbara. 
Así, esta tarea estuvo a car-
go del destacado arquitecto 
Osvaldo Cáceres, fallecido 
profesional de vasta y reco-
nocida trayectoria, quien 
veló por recoger la unión de 
las culturas pehuenches y la 
chilena en la propuesta de-
sarrollada. 

Felicidad había en el alcal-
de de Santa Bárbara, Daniel 
Salamanca, quien declaró 
mostrarse muy satisfecho e 
ilusionado. “Muy contentos. 
Hago la invitación a todos y 
cada uno de los vecinos y ve-
cinas, no solo de Santa Bárba-
ra, sino de todas las comunas, 
y de la región y del país, por-
que no me cabe la menor 
duda de que se va a transfor-
mar en un hito dentro de la 
Región del Biobío”, dijo. 

Se estima que el inmueble, 
cuya construcción ya se en-
contraba finalizada hace un 
tiempo, pueda gozar de dos 
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Atletas que han practicado diferentes disciplinas toman protagonismo en esta 
área, y en varios roles: hay concejales, alcaldes, diputados, senadores y también 
tuvieron representantes en la pasada convención constitucional.  ¿Qué los motiva 
a entrar a un escenario en teoría tan distinto, y trabajar con personas que durante 
sus años en el deporte a veces son blanco de sus críticas? Tres voces dieron su 
visión y coincidieron en un punto: el principal interés pasa por, justamente, darle 
más importancia al ámbito deportivo y no sólo al alto rendimiento, sino a que la 
actividad física en general para que tome un papel más relevante de la agenda  
                                     parlamentaria y gubernamental.

A
yer se desarrolló una nue-
va elección a nivel nacio-
nal, en este caso para ele-
gir a los integrantes del 
nuevo consejo constitu-

cional. Procesos donde cada vez es 
más frecuente encontrar nombres li-
gados al deporte en las papeletas, 
pues la relación entre quienes practi-
caron una disciplina y el mundo po-
lítico es cada día más cercana. 

Con distintos resultados, al hacer 
un repaso en la última década es po-
sible mencionar a Sandrino Castec, 
José Sulantay, Marcelo Zunino, Jorge 
Contreras, Carlos Cruzat, Mario Os-
bén y Juan Cruz como postulantes -y 
aganadores- a distintos cargos de elec-
ción popular. Además, hoy los ex atle-
tas Erika Olivera y Sebastián Keitel 
son diputada y senador, respectiva-
mente, y en la pasada convención 
constitucional la ajedrecista Dama-
ris Abarca fue una de sus inte-
grantes, representado al dis-
trito 15. ¿Qué motiva a ex 
atletas a ligarse con un 
mundo al que habi-
tualmente critican  
cuando desarro-
llan sus carreras 
deportivas? 

La diputada 
Erika Olivera se-
ñaló que “me 
motivaron al-
gunas cosas 
que tienen que 
ver netamente 
con el ámbito 
deportivo, con 
la infancia tam-
bién que es algo 
muy relevante 
para mí desde 
siempre, A raíz de 
mi carrera viví co-
sas muy lindas, lo 
que es entrenar, com-
petir y representar a 
Chile, además compar-
tir con personas, conocer 
otros lugares, pero también el 
deporte, así como otras áreas, 
también tiene su dificultad. Y esas 
dificultades son las que a mí me llevan 
a tomar la decisión en un momento de 
involucrarme desde la política”. 

Al respecto, agregó que “a mí nun-
ca me gustó la política siempre fui sú-
per lejana la política. Yo tenía otros 
proyectos una vez que me retiré del de-
porte, pero llegó un momento en mi 
vida en que ya estaba a punto de reti-
rarme… Yo planifiqué mi retiro del 
alto rendimiento, paralelo a este pro-
ceso de preparación de retiro ingresé 
a la universidad, me preparé académi-
camente, soy entrenadora, que es algo 
que me apasiona, que me motiva e 
hizo dar cuenta de todo lo difícil que 
es para un niño, para un joven, para un 
deportista de alto rendimiento poder 

sentí que tenía que ser menos egoísta 
e involucrarme para ser una voz den-
tro del Congreso, esa voz que nunca 
tuvimos los que fuimos deportistas 
de otras generaciones y eso es lo que 
intento hacer hoy”.  

Sebastián Keitel, ex atleta, actual-
mente es senador por la décima cir-
cunscripción electoral de la Región 
del Bíobío. Antes, fue diputado por el 
noveno distrito de la Región Metropo-
litana (2018-2022). “Siempre estuve 
vinculado al servicio público a través 
de fundaciones y algunas municipali-
dades en las que trabajé dando char-
las a jóvenes. Me motivaba ayudar, 

desarrollarse. Esas son las cosas que 
a mí me llevan y me motivan a invo-
lucrarme, porque yo era una de las 
que reclamaba siempre cuando era 
deportista”. 

Olivera destacó además que “siem-
pre estaba peleando los dirigentes y re-
clamando cosas que eran necesarias 
para nuestro desarrollo, pero que nun-
ca o muy pocas veces eran escucha-
das. Junto a otros colegas deportistas 
armamos el Movimiento Deportivo 
Chileno (Movidech) y nos traslada-
mos a Valparaíso, fuimos al Congreso, 
tuvimos reuniones con senadores, di-
putados, con ministros del Deporte, 

distintas autoridades en el fondo para 
exponer las problemáticas que vivía-
mos los deportistas. Y la verdad nun-
ca ocurrieron cambios. En un mo-
mento, dije tengo dos alternativas: 
sigo mi camino, mi zona de confort, las 
cosas que me hacen feliz y velo solo 
por mí, o me involucro e intento pro-
vocar cambios, generar cambios para 
otros. Y eso fue lo que hice. El mundo 
político no es fácil, en esos tiempos 
personas muy cercanas me decían 
para qué te vas a meter en política si 
no lo necesitaba. Efectivamente yo 
no lo necesitaba, ni económicamen-
te ni emocionalmente. Sin embargo, 
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Deporte y política: una 
relación cada vez más cercana
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desde mi experiencia como deportis-
ta, a resolver los problemas que cono-
cía a diario, no solo en las comunas 
que visitaba, sino también en el país. 
Me tocó vivir en carne propia lo que 
significa impulsar una carrera a pesar 
de la ausencia del Estado, y eso me mo-
tivó también a querer cambiar el de-
porte, promover la vida sana y la acti-
vidad física de todos los chilenos. Ade-
más, veía que muchos políticos 
llevaban años y años sin hacer nada, 
cuando las soluciones estaban ahí 
mismo, por eso sentí que había cruzar 
la vereda e involucrarse”. 

En el caso de Damaris Abarca, que 
integró la pasada convención consti-
tucional, su motivación surge porque 
“en el colegio siempre fui dirigenta es-
tudiantil, en la época de la revolución 
pingüina, era bien activa en temas so-
ciales. Después, con el tema de las 
mujeres igual, siempre he tenido un rol 
activista. Desde ahí he elevado la voz 
por decirlo de alguna manera, y he di-
cho lo que me importa. En el deporte, 
creo que es algo fundamental dentro 
del sistema social y se le da poca cabi-
da en el mundo de la política, precisa-
mente porque hay pocas personas del 
ámbito deportivo”.  

 
Lo bueno y lo malo 

Al hacer un repaso de su experien-
cia, Olivera afirmó que “uno se da 
cuenta que hay cosas que no se solu-
cionan porque efectivamente son tan-
to los problemas que tiene una socie-
dad. Todos son importantes, o sea, yo 
aquí también tengo súper claro que 
nada es menos importante que lo otro, 
pero también se requiere de mucha 
voluntad. Hay cosas que son más fá-

sarlo con todas las personas y las au-
toridades que corresponde para que 
ojalá llegue a ser una realidad”. 

En ese sentido, Olivera destacó que 
“tenemos muchos deportistas que son 
destacadísimos, que son de regiones 
que se vienen a entrenar a Santiago y 
se vienen a arrendar piezas. Tienen 
que estar golpeando puertas en cier-
tos lugares para que les entreguen un 
techo donde estar, porque tenemos un 
centro de alto rendimiento donde hay 
habitaciones, pero esas habitaciones 
son las autoridades las que deciden, en 
conjunto con las federaciones, a quié-
nes se las entregan y a quiénes no. El 
‘arréglenselas como puedan’ lamenta-
blemente prima harto en nuestro de-
porte”. 

Sebastián Keitel, respecto a la con-
sideración del deporte, afirmó que 
“ha sido por años el patio trasero de las 
políticas públicas de todos los gobier-
nos de turno, sin excepción. Y lo más 
grave, es que esa despreocupación y 
desinterés, nos tiene hoy en los prime-
ros lugares del mundo en obesidad y 
en sedentarismo. Yo sinceramente es-
pero que quienes hoy están en el po-
der, manejando la billetera fiscal- por-
que sin recursos es muy poco lo que 
podemos hacer-comprendan que el 
deporte, la actividad física y los depor-
tistas, son esenciales si queremos un 
Chile más sano, física y mentalmente”. 

La visión de Damaris Abarca es bas-
tante similar, basada en su experien-
cia en la pasada convención constitu-
cional. “Como soy deportista, sentía 
mucho cariño transversal y mucho 
respeto hacia mi persona, de todos 
los sectores políticos. El artículo que 
presenté tuvo 152 votos a favor de 154, 
entonces creo que hay una mirada 
muy positiva del deporte que lamen-
tablemente a veces no tiene ese corre-
lato real de que hay un apoyo perma-
nente a la actividad o hay políticas 
públicas fuertes, pero sí tenemos la no-
ción de que es bueno, positivo, y en la 
convención sentí un respeto pleno ha-
cia mi figura como deportista”. 

Sobre que el deporte no sea un “bo-
tín” atractivo a nivel electoral, la aje-
drecista aseguró que “no lo sé. Creo 
que a veces el deporte es atractivo, 
pero siempre hay otras prioridades. 
Por ejemplo, a veces he puesto en Twi-
tter comentarios ligados al deporte y 
gente me dice que hay otras priorida-
des. Cuando tomas conciencia que si 
inviertes en el deporte, por ejemplo, 
diez pesos estás ahorrando cien pesos 
en salud se ve de otra forma, lo entien-
des. Pero acá no hay una cultura del 
deporte o de la actividad física, y eso 
hace falta, que cuando inviertes en 
deporte lo haces en salud, educación, 
movilidad social. Cuantas personas 
estudiamos en la universidad gracias 
al deporte, te puede aportar mucho 
ahora que los índices de sedentarismo 
en nuestro país son tan altos”.   

que a veces la política está muy ale-
jada de la ciudadanía, creo que falta 
más cercanía. Y lo otro, es que sentí 
que no hubo un respeto de conciliar 
la vida familiar con lo laboral. En oca-
siones, empezábamos a las 9 de la 
mañana y terminábamos de madru-
gada. Y como es un cargo político, a 
veces la gente siente que tienes que 
hacerlo, pero igual es un trabajo. Yo 
tengo un hijo chico, entonces los cos-
tos siento que son muy altos en la po-
lítica y por eso finalmente se mantie-
ne gente que es de la elite o tiene los 
recursos necesarios. Hoy en día, ha-
cer política sigue siendo muy de ni-
cho, de partidos políticos o de elite”. 

En el caso de Keitel, aseguró que “lo 
positivo es poder aportar al país. Con-
tribuir para tener buenas leyes que 
mejoren la calidad de vida de las chi-
lenas y chilenos hoy, pero que también 
impacten a las nuevas generaciones, 
a nuestros hijos por ejemplo, y que eso 
les permita a todos tener un mejor fu-
turo. Lo negativo de la política muchas 
veces es el ambiente que la rodea. Los 
extremos, los discursos de odio, el de-
sinterés que a veces uno ve por parte 
de las autoridades que gobiernan, creo 
que eso es lejos lo peor”. 

 
Cómo avanzar en el deporte 

Uno de los reclamos que se da ha-
bitualmente en el mundo deportivo es 
que las autoridades políticas sólo apo-
yan o aparecen cuando hay triunfos, 
pero no el camino que implica llegar 
a esos éxitos. “Es un sentir que siem-
pre ha estado y muchas veces los de-
portistas necesitan ser escuchados, 
necesitan del apoyo de la autoridad y 
no lo ven. Aunque la autoridad diga 

que está haciendo todo lo posible o lo 
mejor, y los deportistas eso no lo ven”, 
señaló Erika Olivera.  

En ese sentido, destacó que “yo me 
reúno constantemente con deportis-
tas y muchos de ellos dicen cuando 
nos va bien hay que estar para la foto 
y ahí uno debe estar súper disponible, 
nos invitan a La Moneda y todos nos 
aplauden, pero si supieran todo lo que 
nos toca pasar para llegar a eso. Yo co-
nozco realidades de deportistas que 
son destacadísimos en Chile y lamen-
tablemente también son pasados a 
llevar, son maltratados muchas veces 
y eso la ciudadanía, la mayoría de los 
políticos no tiene conocimiento de 
esa realidad”. 

Por ello, la ex atleta también lucha 
actualmente por una importante ini-
ciativa de cara a los próximos Juegos 
Panamericanos y Parapanamerica-
nos Santiago 2023. 

“Solicitamos que en la villa que se 
está levantando para los Juegos un 
porcentaje de esas vivienda vaya como 
premio, recalco esa palabra porque no 
es un regalo, se le entregue a los depor-
tistas nacionales que sean medallistas 
en los Juegos. De hecho, un deportis-
ta muy destacado me dijo esto, y le co-
menté que presenté el proyecto el 
2018 y llevamos 5 años peleando para 
que ojalá eso se concrete. Está en co-
nocimiento desde el presidente de la 
República, porque lo hice en el Gobier-
no pasado, pero en este también, des-
de el presidente de la República has-
ta el ministro de Hacienda, que mane-
ja la billetera. Están en conocimiento 
el ministro de Vivienda, el de Hacien-
da, el de Desarrollo Social y el del De-
porte, me he preocupado de conver-

 FOTO: DIPUTADA ERIKA OLIVERA

Ex deportistas aseguran que 
se involucran para tratar que 
el deporte sea más 
considerado. Y no pensando 
en el alto rendimiento, sino 
que en la actividad física, 
para cambiar los pésimos 
indicadores que tiene 
actualmente la ciudadanía. 

Deporte, un área 
poco prioritaria 
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ciles de cambiar y ahí se necesita mu-
cha voluntad y otras que son más com-
plejas y se necesita dinero, y son más 
difíciles, pues hay que priorizar”. 

Al respecto, agregó que “y eso es la-
mentable y a veces frustra, porque si 
entendiéramos un poquito de lo im-
portante que es el deporte en la vida, 
y no hablo del alto rendimiento, sino 
de la actividad física y el deporte re-
creativo, formativo, lo que se puede 
significar es la vida de una persona. 
No solo con la salud física, porque el 
deporte siempre lo llevamos a la sa-
lud física, pero hoy día tenemos tan-
tos problemas de salud mental en la 
población. Hay niños que necesitan 
con urgencia ser atendidos, hay listas 
de espera, niños que son abusados, 
que son maltratados y hay listas de 
espera para que reciban su primera 
atención”. 

Por su parte, Damaris Abarca co-
mentó que “rescato harto el aprendi-
zaje, creo que fue un ejercicio ciuda-
dano bien importante en general. 
Pero fue muy desgastante. Yo tengo 
un ritmo ajetreado, pero me produjo 
un desgaste emocional que no sé si 
volvería a hacerlo de nuevo…Siento 
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Nuevo oro de las Abraham en Zagreb: 
avanzando rumbo al objetivo olímpico

Melita y Antonia Abraham ve-
nían de realizar un gran Pre Pan-
americano en las aguas sampedri-
nas de la Laguna Grande y este fin 
de semana en Zagreb buscaban su-
mar puntos pensando en los Juegos 
Olímpicos de París 2024. Y no pudo 
ser mejor porque lograron oro 
mundial en el Cuatro sin Timonel, 
junto a Victoria Hostetter y Magda-
lena Naning. 

El viernes habían logrado buena 
marca para meterse en la final A  y 
las remeras chilenas confirmaron 
su poderío de principio a fin consi-
guiendo un registro de 6:46.34 para 
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C
erraron la fase regular 
ante el aplausos de la 
Casa del Deporte, luego 
de aplastar a CEB Puer-
to Montt por 115-70 y 

aseguraron el primer puesto. UdeC 
tendrá localía en todas las llaves y 
partirá contra Castro, que terminó 
octavo, con marca de 14 triunfos y 
12 derrotas. La serie partirá este 
domingo y lunes, siempre a las 19 
horas, ambos juegos en el gimna-
sio del Campanil. 

Eduardo Marechal fue una de las 
mejores manos del último juego 
con 13 puntos -detrás de los 39 de 
Evans- y analizó que “el balance de 
estos 26 partidos, con solo 3 derro-
tas y, además, invictos como local 
es súper bueno. Cualquier equipo 
quisiera esos números y estar en 
nuestra posición. No fue fácil cuan-
do cayó la primera derrota y luego 
otra, se produce un bajón natural y 
se superó rápido. Se cumplió el pri-
mer objetivo, pero ahora todo los 
equipos son duros”. 

Tuvieron una agenda cargada 
por la participación en Champions 
League, se vieron obligados a cam-
biar a Bowman por Terry y así se 
fueron armando en el camino. El 
“Lalo” apunta que “tener muchos 
partidos nunca fue problema en 
cuanto a cansancio físico porque 
tenemos un plantel muy profundo 
y no podemos quejarnos. Se distri-
buyen bien los minutos. Lo compli-
cado son los viajes largos, como ir 
a Brasil, después a la isla y volver, 
planificar en menos tiempo. Pero 
eso lo supimos llevar y llegamos a 
esta etapa sin lesionados, con equi-
po completo y muchas ganas de lo-
grar el tricampeonato de liga”. 

 
Castro a la vista 

En Concepción, la UdeC derrotó 
a Castro en la sexta fecha por 87-74 
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sin Evans ni Marechal. Como visi-
ta, el Campanil perdió su segundo 
partido del año, sorprendiendo con 
Rivera y Milano en un inédito quin-
teto inicial. Fue 77-86. 

Marechal advirtió que “Castro 
nos ganó una vez y tal vez tuvimos 
un mal día, pero da igual. Nos gana-
ron bien y la lección es nunca con-
fiarse. Acá el segundo y el octavo 
son igual de complicados porque en 
playoffs te juegas el año, la tempo-
rada. Los equipos no son los mis-
mos que a mitad de año porque ya 
encontraron su mejor forma y Cas-
tro me parece un equipo fuerte, que 
tiene presencia en la pintura y eso 
te complica. Habrá que jugar muy 
aplicados para superarlos”.
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“Castro nos ganó 
una vez y la lección 
es nunca confiarse” 
Eduardo Marechal analizó el primer lugar de la fase regular    
y habló de la postemporada, donde se eliminarán contra uno 
de los pocos equipos que derrotó al Campanil esta campaña.

UDEC TIENE RIVAL PARA LOS PLAYOFFS DE LNB

imponerse a España, con crono de 
6:50.93. El equipo ibérico estuvo 
conformado por Iria Díaz, Izaskin 
Echauriz, María Valencia y Olivia 
del Castillo. 

Tercero llegó el bote de Hong 
Kong ya superando los 7 minutos 
en el reloj. Luego de este éxito en la 
competencia croata, las hermanas 
Abraham completarán un largo pe-
riplo por Europa lleno de compe-
tencias hasta agosto y luego en sep-
tiembre con la Copa del Mundo de 
Serbia (Belgrado) como cierre para 
abrochar el boleto al gran evento 
deportivo en Francia.

6
minutos con 46 segundos 
fue el tiempo ganador del 
bote chileno. Fueron más de 
4 segundos bajo España.
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Santoral: Segundo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/15 5/16
LOS ÁNGELES

3/25
SANTIAGO

6/16                   
CHILLÁN3/23

RANCAGUA

6/16
TALCA

6/17
ANGOL

2/13
TEMUCO

3/13
P. MONTT

9/18
MARTES

10/17
MIÉRCOLES

11/17
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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